

BOLETÍN DE LA ASOCIACIÓN DE NUMISMÁTICOS DE CUBA Calle del Obispo 305, Municipio La Habana Vieja, La Habana, CP 10100.

EDITORIAL

El próximo 20 de OCTUBRE, día de la CULTURA CUBANA, en la provincia de Matanzas, se reconstituirá, después de varios años de ausencia, su ansiado Círculo Numismático. Fecha patriótica la escogida por cumplirse el 153 aniversario que Bayamo cayera en manos del Ejercito Mambí y Perucho Figueredo escribiera nuestro combativo HIMNO NACIONAL.

El acto de reapertura en la CIUDAD DE LOS PUENTES se realizará con todas las medidas sanitarias requeridas e ingresarán 18 nuevos ASOCIADOS, incluyendo la reincorporación del FUNDADOR de la ANC MARCOS ACEBO LAUZARDO. Por coincidencia de la vida, cabe destacar que cuando la ANC se fundó en 1980 ingresaron a ella, en su primer año de constitución,18 matanceros y con el reingreso de MARCOS,(Asociado No. 31) la provincia vuelve a tener su representación en el Grupo de los 26 FUNDADORES activos.

Felicidades a todos, especialmente a su Carismático futuro PRESIDENTE JESÚS DELGADO GONZÁLEZ que ha realizado una encomiable labor. Con Pandemia o sin ella el CÍRCULO DE MATANZAS vuelve a renacer. Nos vemos el próximo año en VARADERO.

Será un ENCUENTRO DE NUMISMÁTICOS que hará HISTORIA. MUCHAS GRACIAS.

Ramón Rodríguez Escandell (Presidente ANC)

Este Boletín contiene:

- ❖ La medalla de Proclamación y Jura de Carlos IV Jaruqueña
- La Pieza de la Coronación: La moneda más rara y valiosa de Brasil
- ❖ La Entrevista Numismática
- ❖ Numisnoticias
- ❖ "Dólares hawaianos" de la Il Guerra Mundial
- ❖ Numismundo

PÁGINAS NUMISMÁTICAS DE UNA CIUDAD CONDAL La medalla de Proclamación y Jura de Carlos IV Jaruqueña

Noel Mazon



Las medallas de proclamación en España y sus colonias fueron emitidas por autoridades y particulares con la finalidad de anunciar el ascenso al trono del Reino Español del nuevo monarca. En el caso de Cuba fueron diseñadas y fundidas en su mayor parte por artistas de la isla en 17 localidades.

La primera medalla fundida en Cuba que se tiene noticias corresponde al año 1724 durante el breve reinado de Luis I, siendo la última dedicada a Alfonso XII el 23 de enero de

1875, ambas de La Habana. En total se hicieron 67 medallas según J.T. Medina en su obra "Medallas de Proclamaciones y Juras de los Reyes de España en América"

De forma general las medallas presentan en su anverso la efigie del nuevo monarca con su nombre y títulos y portando en el reverso el nombre de la localidad y la fecha de proclamación, así como el nombre del Alférez Real o de quien pagara el importe de la emisión.

Los primeros intentos por fundar una ciudad en el corral de Jaruco datan de octubre de 1752, pero no es hasta el 8 de abril de 1769 que Don Gabriel Beltrán de Santa Cruz y Aranda inicia los protocolos fundacionales y para recibir el título de Conde.

El 10 de julio de 1770 después de haber cumplido los principales requisitos el Rey de España Carlos III otorgó el título de Conde de San Juan de Jaruco a Don Gabriel y el título de Ciudad Condal a Jaruco. A la muerte del conde en 1772, su viuda Dña. Teresa Beltrán de Santa Cruz y Calvo de la Puerta dio por concluida la fundación de la ciudad. Luego se construya la Iglesia San Juan Bautista en 1778 y la instalación del Ayuntamiento Municipal en 1783.

A finales de 1788 Carlos IV heredó de Carlos III el trono de España. En Jaruco la jura tuvo lugar en marzo de 1789 e hizo de Alférez Real el justicia mayor Lic. Manuel Coimbra. En carta datada en La Habana el 30 de septiembre de aquel año, escribía que remitía a la corte cuatro de "las monedas que hizo construir"

El gobernador de La Habana Domingo Cabello anunciaba por su parte con fecha de 9 de noviembre de 1789 que las medallas fueron mandadas a hacer por

Coimbra y que las de oro fueron cuatro. Según esto el nombre de Pedro Lucas Álamo que aparece en la describimos a continuación debía ser el que hizo fabricarla y por tanto quedaría por descubrir las de Coimbra.

La medalla de proclamación jaruqueña presenta en su anverso el busto del Rey a la derecha portando peluca, laurea y manto y la leyenda "CAROLUS IIII **DEI GRATIA 1789" (CARLOS IIII POR LA GRACIA DE DIOS).

En el reverso el escudo de la ciudad de La Habana y la

leyenda PEDRO LUCAS ALAMO JARUCO. Tiene un diámetro de 25 mm y confeccionada en plata fundida. Esta medalla constituye hasta la fecha la primera pieza de la numismática jaruqueña.



La Pieza de la Coronación: La moneda más rara y valiosa de Brasil Yanosky Pérez Rodríguez



La pieza de la Coronación (A Peça da Coroação) es la moneda más rara y valiosa de Brasil.

Haciendo un poco de historia, el 7 de septiembre de 1822 Pedro I declaró la independencia de Brasil. Para su coronación como emperador el 1ero de diciembre de 1822 autorizó la acuñación de monedas de oro conmemorativas, siendo la primera moneda del Brasil independiente. Acuñada por la Casa de la Moneda de Río de Janeiro, se hicieron 64 monedas, de las cuales

quedan que se conozcan unas 16 piezas en manos de coleccionistas privados y museos. Pedro I solamente pudo ver las monedas el día de su coronación y no le agradó su diseño, pues la efigie tiene el busto desnudo y con corona de laurel en la cabeza, similar los emperadores romanos, él quería que fuese con uniforme militar y el pecho con medallas. También la omisión de las leyendas CONSTITUCIONALIS (constitucional) y del complemento ET PERPETUUS BRASILIAE DEFENSOR (y perpetuo defensor de Brasil), lo que podría suponer un deseo de poder absolutista. Por lo tanto no aprobó su circulación.

Acuñadas en oro por la Casa de la Moneda de Río de Janeiro, con valor 6.400 Réis y peso 14.34 gramos.

ANVERSO: Diseño de Zeferino Ferrez, Efigie del Emperador D. Pedro I, de perfil a la izquierda, laureada y de busto desnudo. Fecha 1822 más la letra R (indica que fue acuñada en la Casa de la Moneda de Río de Janeiro). En la orilla "PETRUS.I.D.G. BRASILIAE.IMPERATOR" (Pedro Primero por la Gracia de Dios Emperador de Brasil). En la parte inferior del busto imperial se colocó bajo relieve la inscripción Z.Ferrez.

REVERSO: Diseño de Thomé Joaquim da Silva Veiga, presenta escudo de las armas imperiales brasileñas, con la corona real portuguesa. La inscripción de forma abreviada "IN HOC SIG (NO) VIN (CES)" (Con esta señal ganará). El escudo está entre dos ramas, la izquierda de café y la derecha de tabaco. La unión de las dos ramas es hecha por el Lazo Nacional.

En subasta del 5 de enero de 2014 en Nueva York, de una moneda de A Peça da Coroação alcanzó el valor de **499 375 dólares**, una cifra récord para una moneda de Brasil. La pieza fue subastada por la casa de subastas Heritage Auctions, como parte de la Convención Numismática Internacional de Nueva York (NYINC) De esta moneda se conoce:

Colección del Dr. Roberto Villela Lemos Monteiro (Sao Paulo-Brasil)

1909 Colección Augusto de Souza Lobo (Río de Janeiro-Brasil)

194? Colección Guillermo Guinle (Río de Janeiro-Brasil)

1986 Colección Dr. Roberto Villela Lemos Monteiro (São Paulo-Brasil)

2014 Subasta Heritage (Nueva York-EEUU), lote 23072 vendida coleccionista? Bibliografía Consultada:

- -Museu de Valores. Roteiro para visitantes.
- http://www.moedasdobrasil.com.br/moedas/coroacao.asp
- -Wikipedia.

LA ENTREVISTA NUMISMÁTICA JOSE CASIANO Y LAS FICHAS TABACALERAS DE PINAR DEL RÍO

Hoy nos llega desde su natal Pinar del Río, en la más occidental de las provincias cubanas José Casiano García Mora. Con ya varias décadas en el mundo de la numismática. Una de sus colecciones más importantes es sobre las fichas tabacaleras pinareñas,

¿Cuándo comenzó su afición por la numismática? Mi afición por la numismática me la inculcó mi abuela materna pues ella nació en México y tenía algunas monedas que había traído consigo, me las enseñaba y regalaba algunas y por ahí me pico el bichito del coleccionismo.

¿Dónde adquiere sus piezas?

en la cuna del mejor tabaco del mundo.

Mis piezas las he adquirido por diferentes vías: compra, canje, regalos, intercambios. Por eso me gusta hacer amistades para intercambiar, y la última vía ha sido el canje con amigos extranjeros.

¿Cuáles son sus joyas numismáticas?

Siempre existen piezas de todo tipo que tienen para uno un valor muy superior al que tienen propiamente, por ejemplo algunas de las que mi abuela me regaló, la primera pieza que compre con solo 12 años, el ABC del 37 por su gran escases y algunos tokens por lo que me hicieron caminar para obtenerlos.

¿Qué piezas le gustaría tener en la colección?

Me gustaría tener todos los duros de Cuba, excluyo la ECA, y todos los billetes de a uno de Cuba claro está.

Colecciona billetes con denominación de 1, cuéntenos sobre ese tema de colección.

Esa pregunta es muy fácil, a cualquiera le regalas un peso pero no 100, 500,1000..., tanto si sales al extranjero como si el extranjero te visita.

Varios años recorriendo su provincia buscando fichas de toda la región de Vuelta Abajo, principalmente tabacaleras, cuéntenos sobre esas piezas, anécdotas etc.

Las fichas las comienzo a coleccionar por competencia, en un momento liquidé todas las que tenía, de otras provincias y me quede solo con la mía. También la discordancia en la forma de uso de las fichas en las escogidas me llevaron a estudiarlas y profundizar, sólo quien conozca las formas de trabajo de las mismas entiende que más bien su objetivo es saber la cantidad de tareas o por ejemplo las cuartas que la mujer realiza y no solo como medio de pago.

Para buscar fichas tabacaleras me he guiado por el **libro Pinar del Rio Contemporáneo**, y comencé a buscar las fincas, a veces alguien que te sirva de contacto, ya que no es fácil llegar a casa de nadie a entrevistarlo así como así.

He tenido el placer de conocer algunos propietarios como Patricio García de Puerta de Golpe y a su hijo, ambos fallecidos.

También he tenido la decepción de saber que las fichas están guardadas en la casa y te las han negado rotundamente.

En el Museo de Mantua existe una, que ni el historiador del municipio ni el personal

del Museo saben a que escogida perteneció y solo ha aparecido en ese lugar.



Es miembro de la Asociación de Numismáticos de Cuba (A.N.C). Cuéntenos desde sus inicios como asociado hasta la actualidad. Además de eventos que ha participado en todos estos años.

La ANC la conocí en 1987 y he transitado por diferentes cargos como Presidente provincial en dos ocasiones, vocal de la Junta Directiva Nacional y participado en diferentes eventos, Consejos Nacionales, congresos y otras actividades.

Me complace mucho los viajes a Cienfuegos, donde la hospitalidad, el trato son magníficos, además de la facilidad para el hospedaje y pasajes.

también te tengo que agregar que al refundar el círculo de Pinar del Rio he logrado agrupar a un buen numero de muchachos muy entusiastas y emprendedores.

NUMISNOTICIAS

El Banco Central de Cuba informa sobre la emisión de una nueva serie de billetes del Peso Cubano con año de impresión 2021. La serie comprende las denominaciones de 200, 500 y 1 000.

En los nuevos billetes que se emiten, la marca de agua (imagen de Celia Sánchez) se sustituye por la imagen del mártir que se encuentra en el anverso de los mismos, como se detalla a continuación:

Denominación/ Nueva marca de agua

200/ Frank País

500/ Ignacio Agramonte

1 000/ Julio Antonio Mella

Los nuevos billetes entrarán en circulación paulatinamente. Las emisiones anteriores de billetes de 200, 500 y 1 000 mantienen su curso legal, por lo que circularán con los de esta nueva emisión.

"Dólares hawaianos" de la II Guerra Mundial

Yanosky Pérez Rodríguez

Hawaii fue anexado a Estados Unidos en 1898 y finalmente fue admitido como estado de la Unión el 21 de agosto de 1959. El ataque a Pearl Harbor, donde existía una base naval de la Armada de los Estados Unidos en la isla hawaiana de Oahu, por parte del Imperio Japonés el domingo 7 de diciembre de 1941 provocó que Estados Unidos entrara a la II Guerra Mundial.



Anverso del billete de 1 dólar (colección personal del autor)

Los dólares estadounidenses circulaban en Hawaii, existía un peligro potencial de una invasión japonesa. Japón podía a llegar a tener millones de dólares estadounidenses en sus manos de invadir las islas. Por lo cual podían intercambiarlo por oro,

Japón u otra nación. En otras palabras Estados Unidos podía

estar financiando su derrota.

El gobierno estadounidense comenzó a tomar medidas: en enero de 1942, Delos Carleton Emmons, gobernador militar de las islas, decidió confiscar todo el dinero en efectivo que circulara, dejando un límite de 200 dólares por persona y 500 dólares para empresas. En el verano de 1942 se ordenó la retirada de todos los dólares, que solo podrían ser usados con permisos especiales.

Se decide la sobreimpresión de los billetes de dólares estadounidenses con la

palabra Hawaii en el anverso del billete a ambos lados, en el reverso la palabra HAWAII sobre todo el billete. Con esta medida se podían devaluar esos billetes cayendo en manos enemigas.





Reverso del billete de 1 dólar (colección personal del autor)

de 1935 impresos en San Francisco (Series L). Firmas Julian-Morgenthau. También fueron sobreimpresos los billetes de 5, 10 y 20 dólares de 1934 igualmente impresos en San Francisco. Todos con las mismas firmas de Julian-Morgenthau.

Bibliografía

- -Wikipedia
- -http://www.eleconomista.es/divisas/noticias/7073852/10/15/El-dolar-hawaiano-un-billete-como-arma-preventiva-en-la-II-Guerra-Mundial.html

NUMISMUNDO

Honduras emite un nuevo billete de 200 lempiras por el bicentenario de su independencia.

El Banco Central de Honduras emitió un billete de 200 lempiras, con motivos que aluden al bicentenario de la independencia y comenzó a circular en septiembre.

El nuevo papel moneda tendrá en su diseño motivos temáticos que aluden al bicentenario de Honduras de su independencia de la Corona española, el fomento a la educación y la conservación del medioambiente.

La imagen de niños sobre un libro abierto, la bandera de Honduras y la primera Casa de Gobierno de la



Foto tomada de eandinos

Provincia de Honduras, en la que se recibieron los Pliegos de Independencia en 1821, en conmemoración del Bicentenario de la Independencia patria, protagonizan este nuevo billete.

Tomado de https://www.swissinfo.ch/spa

Billete de 20 quetzales conmemorativo por el bicentenario

A partir de este lunes 6 de septiembre empezó la circulación del billete de 20

quetzales conmemorativo al bicentenario de Guatemala, informó el Banco de Guatemala (Banguat).

Según información del Banguat, se espera que circulen en la economía del país unos 25 millones de ejemplares del billete que festeja los 200 años de independencia del país. Una de las características especiales del billete es que su diseño es vertical. No obstante, es azul y tiene como figura principal al prócer de la independencia Mariano Gálvez.

El billete posee medidas de seguridad de última generación, como marca de agua tridimensional y tinta ópticamente variable.

Tomado de https://agn.gt/



Foto tomada de El economista.net

NUMISMUNDO

Banco Central de Reserva del Perú pone en circulación nuevos billetes de 10 y 100 Soles

El Banco Central de Reserva del Perú pone en circulación nuevos billetes de S/ 10 y S/ 100 dando inicio al lanzamiento de una nueva familia de billetes que incorpora modernos diseños, nuevos motivos y renovados elementos de seguridad. Con estos billetes se rinde homenaje a destacados personajes de las



ciencias y humanidades del siglo XX, resaltando además la variada flora y fauna. Emitidos a partir del 22 de julio del presente año y circularán de forma simultánea con los actuales billetes de estas denominaciones. Los diseños han sido elaborados por De La Rue International Limited, prestigiosa empresa inglesa que ganó el concurso de diseño convocado por este Banco Central en el que participaron los principales impresores de billetes del mundo.

NUEVO BILLETE DE S/10

Anverso: Figura la imagen de la gran compositora María Isabel Granda y Larco, conocida mundialmente como Chabuca Granda (1920 – 1983) Reverso: Chabuca Granda, la vicuña y la Flor de Amancaes.



NUEVO BILLETE DE S/100

Anverso: Figura el retrato del científico, pionero de la astronáutica y de la era espacial Pedro Paulet Mostajo (1874 – 1945) Reverso: el Colibrí Cola de Espátula y la orquídea Phragmipedium kovachii.

Tomado de www.bcrp.gob.pe

OBITUARIO

En la madrugada del 21 de agosto debido a complicaciones de la COVID-19 falleció el colega Gervasio Pelletier. Fue presidente del Círculo Numismático Playa II.

"La muerte no es verdad cuando se ha cumplido bien la obra de la vida"

José Martí

ELECTRUM

Director General: Yanosky Pérez Rodríguez. Redacción: Ramón Rodríguez Escandell. Colaboraciones: Noel Mazon.

La Asociación de Numismáticos de Cuba no se responsabiliza con las opiniones y criterios de los autores.